



Póker político

Matías Pascal

¿Dialogar con el crimen organizado?



Dos hechos lamentables y vergonzosos coincidieron en la semana anterior que, seguro darán más de qué hablar: resulta que el camaleónico diputado de Morena, Manuel Espino Barrientos, propuso al gobierno de Claudia Sheinbaum a dialogar con los líderes del crimen organizado, ¡vamos, con los narcos! y "entender sus razones".

En este contexto, resultó paradójico que un helicóptero militar con una bandera blanca sobrevolara el viernes por los cielos de Culiacán, Sinaloa -entidad que es asolada por las rencillas entre grupos criminales-, lo que dio origen a la especulación y zozobra sobre una posible rendición del Ejército Mexicano ante los delincuentes... pero no, resultó ser parte de las prácticas del Ejército, la Guardia Nacional y la Fuerza Aérea para la liga Arco Mexicana del Pacífico.

Recordemos que ondear una bandera blanca, de acuerdo con los tratados internacionales, se entiende como rendición o invitación a parlamentar.

¿Dialogar con el crimen organizado? ¿Ya no se trata sólo de abrazos, ahora se sugiere sentarlos a la mesa a buscar acuerdos para sus intereses? Está es la perla que propuso el duranguense metido hoy a diputado por Morena y que se dio a conocer en la escena política nacional en la gestión presidencial del panista Vicente Fox Quesada.

Espino inició su carrera en el sector policiaco y de seguridad pública en Ciudad Juárez, Chihuahua, en la época de mayor esplendor del grupo delincuencia del llamado "Señor de los Cielos", Amado Carrillo.

El diputado de Morena, Manuel Espino, sugirió abrir un diálogo con grupos del cri-

men organizado como parte de su propuesta para pacificar al país.

Y no es nuevo este planteamiento del diputado Espino, ya en octubre de 2022 cuando participó en el foro internacional "Seguridad y Justicia por un México Mejor", reveló que le propuso al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, pactar con el crimen organizado para pacificar al país. Argumentó que la idea no es una ocurrencia, pues está comprobado que da resultados y puso como ejemplos casos de El Salvador y Colombia.

Algo de lo que él mismo presume -aunque en el caso más reciente, ya se desdijo-, apuntó textual: "Yo le dije al secretario de Gobernación que la propuesta que puse en sus manos era buscar la manera de hacerla llegar a alguno de los grupos del crimen organizado en México, y logré hacerla llegar, y solamente recibí respuesta de dos".

En 2022 fue cuando ocurrió esta propuesta de Espino Barrientos, quien también ha mencionado que esta misma "solución" se la planteó a la entonces secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, a pesar de que esta no accedió, insistió en que no se puede descartar pactos con los grupos criminales.

Y es que apenas la semana anterior, en medio de los tomas y dacas por la reforma al Poder Judicial, con el inminente arribo de jueces y magistrados de dudosa capacidad e intereses -sólo demos un vistazo a la autollamada "ministra del pueblo", Lenia Batres-, en una entrevista a un diario, Manuel Espino volvió a la carga para aclarar que no se trata de un pacto ni de ofrecer impunidad, sino de ofrecerles una salida legal de la vida criminal. ¿Cómo?

Para ello, Espino propone crear una Comisión Especial de Pacificación y Reconciliación Nacional.

Esta comisión estaría integrada por 30 diputados de diferentes partidos. Su objetivo sería coordinar esfuerzos para reducir la violencia y buscar soluciones alternativas al conflicto con los criminales.

El diálogo incluiría tanto a víctimas de la violencia como a los generadores de esa violencia que estén dispuestos a rectificar.

Espino sostiene que el país atraviesa por una situación de inseguridad que requiere enfoques distintos, priorizando las palabras sobre las armas.

La propuesta también contempla impulsar programas de rehabilitación y reinserción social, la aplicación de la Ley de Amnistía en comunidades indígenas y programas de desarme.

Basta conocer la trayectoria laboral y política del expanista, exemecista y hoy pseudo morenista, para sospechar de sus propios intereses y cabildeos... ¡si hasta pareciera que está haciendo trabajo de lo que entre los congresistas se conoce como "lobista" o negociador o representante de los personajes a los que ahora define como personas a las que "se pueda ofrecerles una salida legal de la vida criminal".

Sin embargo, ha sido acusado de intentar pactar con narcotraficantes y criminales.

Aunque Espino ha afirmado que su propuesta ha sido malinterpretada, pues en ningún momento ha sugerido llegar a un pacto con integrantes del crimen organizado, la lectura entre líneas dice todo lo contrario...

Mientras sugiere que es de suma importancia escuchar de los delincuentes lo que tienen que decir y ofrecerles una salida de la vida criminal.

Lo cierto y muy concreto, es que como resultado de esta declaración, políticos de oposición, principalmente del PAN, han acusado a Espino de buscar un pacto con narcotraficantes y otros tipos de criminales, y han asegurado que Morena protege a esta clase de personas.

¡Flaco favor le hace al gobierno de la Cuarta Transformación que dirige Claudia Sheinbaum! ¿Ya se habrá dado cuenta?

Así las lecturas de la mano de naipes este Póker Político para abrir discusión... Nos leemos. ¡Ciaooo!

